

1. Identificación	
Sesión 01	Línea de investigación Derecho a la Salud y Luchas Sociales por la Salud en Colombia
Fecha	25 de febrero de 2015
Hora Inicio	4:00 Pm
Hora final	6:00 pm
Lugar	Aula 402 Facultad Nacional De Salud Pública
2.Asistencia	
Dayan Ocampo	Alejandra Marín Uribe
Adriana Castellanos	Patricia Molano
Danilo Noreña	Steven Orozco
Orden del día	1- Presentación avances proyecto BUPPE Escuela Popular de líderes en salud 2- Presentación proyecto “Propiedad Pública” 3- Definición agenda de reuniones primer semestre 2015

Desarrollo de la sesión:

1. Presentación avances proyecto BUPPE Escuela Popular de líderes en salud

La presentación del proyecto BUPPE Escuela Popular de Líderes en salud es realizada por Patricia Molano. Dado que las generalidades de este proyecto ya habían sido presentadas en dos reuniones anteriores de la línea, en esta ocasión se realiza una presentación sobre los resultados de la fase de convocatoria y vinculación de organizaciones sociales y sobre el desarrollo de la primera sesión de trabajo con las organizaciones participantes.

La fase de convocatoria del proyecto dio como resultado entonces la realización de la primera reunión con organizaciones sociales participantes, la cual tuvo lugar el sábado 14 de Febrero. A la misma asistieron 45 representantes de 27 organizaciones sociales, entre las cuales se encuentran asociaciones de usuarios, COPACOS centrales de Medellín, asociaciones de pacientes, asociaciones sindicales y asociaciones de víctimas.

Como hecho notorio debe destacarse la presencia de asociaciones de usuarios de varios municipios como Caldas, Angelópolis, Amagá, Santa Bárbara, Venecia,

Fredonia y la posible vinculación de las asociaciones de otros municipios de la misma región del sur-oeste antioqueño. Explica Patricia que la presencia de dichas asociaciones de usuarios obedece a un trabajo mediante el cual se pudo visitar, dialogar e invitar personalmente a las asociaciones de usuarios de la región en un evento programado por ANTHOC; en otras palabras: haber tenido la oportunidad de interlocutar personalmente con las asociaciones de usuarios fue decisivo para que éstas se vincularan al proyecto.

Frente al desarrollo de esta primera sesión, la misma tuvo el propósito principal de que todos los participantes se reconocieran entre sí, lo mismo que las organizaciones participantes hicieran explícitos algunos temas que consideraran importantes para incluir durante el proceso de formación del proyecto.

Así, los intereses planteados por las organizaciones participantes pueden ser resumidos en tres principales:

- Las organizaciones quieren aprender sobre salud, derechos, investigación.
- Quieren fortalecerse como organizaciones sociales.
- Quieren conformarse como una red social.

De otra parte, frente a los contenidos de capacitación considerados importantes emergieron, aspectos como: exigibilidad del derecho a la salud, pactos internacionales de derechos humanos, derechos laborales, paz y salud, Estado, Plan Nacional de Desarrollo, determinantes de la salud, modelos y niveles de atención, políticas de medicamentos (acceso, normatividad), promoción y prevención, y primeros auxilios.

Hecha esta propuesta inicial, el propósito de la siguiente sesión de trabajo a desarrollarse el sábado 28 de febrero, es el de realizar una priorización de contenidos. Con los temas priorizados se estructurarán entonces 16 seminarios de formación los cuales serán realizados cada 15 días. Cada uno de estos será realizado por una “tripleta” conformada por integrantes de las asociaciones y personal de apoyo al proyecto. Igualmente, para la segunda sesión se espera que las organizaciones identifiquen sus necesidades frente a los aspectos educativo, comunicativo e investigativo.

Con la presentación de este resumen sobre el avance del proyecto BUPPE, se plantea entonces que, durante la reunión de línea del mes de marzo, sean presentados los resultados del diagnóstico participativo sobre temáticas y necesidades en los tres componentes del proyecto (formativo, comunicativo e investigativo), y el cual será realizado con las organizaciones sociales.

2. Presentación proyecto propiedad pública.

El proyecto “Propiedad pública” es un proyecto de apropiación social del conocimiento a través de los medios de comunicación, cuyo propósito es el de visibilizar y generar apropiación social de los resultados de investigaciones realizadas por diferentes empresas y universidades del país. Esto mediante formatos comunicativos dinámicos, entretenidos y sencillos que le permitan a cualquier persona entender y apropiarse la información que se le transmite. De esta forma, este proyecto trabaja en una socialización de la investigación producida en el país, a través de formatos de televisión, radio, prensa, comunicación digital (páginas web) y comics (cartillas).

Este proyecto, coordinado por un equipo de comunicación social, tiene ya algunos años de funcionamiento, y la Universidad de Antioquia ha estado vinculada al mismo, de modo que varias investigaciones realizadas por la misma ya han gozado de difusión social. Incluso, durante el año 2014 con motivo de los 50 años de existencia de la Facultad Nacional de Salud Pública, el proyecto “Propiedad Pública” realizó un formato televisivo en el que se explicaba de manera didáctica que es la salud pública y a qué se refiere la investigación en salud pública.

Explica Patricia Molano, que nuevamente este año la FNSP se ha vinculado con el desarrollo de este proyecto, y que dentro de los grupos de investigación con que cuenta esta dependencia, la Línea de Investigación en Derecho a Salud y Luchas Sociales ha sido priorizada por la administración para que dé a conocer su desarrollo y quehacer. Respecto a esta invitación, ya hubo entonces una reunión entre los coordinadores del proyecto, la coordinadora de la Línea (Esperanza Echeverry) y la misma Patricia Molano, a fin de llegar a unos acuerdos iniciales y dar inicio al proyecto.

Con la socialización de este proyecto en la reunión de la línea de investigación, se pretende entonces que los diferentes integrantes de la misma propongan ideas y alternativas para el desarrollo de los compromisos que la línea adquiere. Como se acaba de decir, este proyecto permitirá a la línea una difusión de su quehacer mediante un formato televisivo a ser transmitido en canales regionales, programas de radio, páginas web y cartillas; todo ello totalmente cubierto por contrato suscrito por las directivas de la facultad.

Se sugiere entonces que todos los integrantes de la línea vean algunos de los videos que este proyecto ya ha realizado, y los cuales se encuentran disponibles en la red, a fin de que se puedan aportar ideas en próximas reuniones para el desarrollo del mismo.

3. Definición agenda de reuniones primer semestre 2015.

En relación con la agenda académica de la línea para las sesiones del primer semestre de 2015, la idea es estructurar la misma con base en las líneas o ejes de trabajo que hasta el momento se han venido desarrollando, a saber: presentación de avances de proyectos desarrollados por la línea (de investigación, docencia y extensión) y discusión sobre uno o varios textos académicos. Frente a la

presentación de proyectos se cuenta en la actualidad con varios proyectos investigativos en desarrollo, lo mismo que varios proyectos de extensión, y frente a la discusión académica, algunos integrantes de la línea han planteado la pertinencia de dar continuidad a la lectura y discusión del libro “La salud al final del Imperio” de Howard Waitzkin.

Con base en lo anterior, se propone entonces una agenda de reuniones hasta el mes de Junio de 2015, para ser considerada, complementada o modificada por los integrantes de la línea. En caso de que esta agenda sea avalada, es importante que cada integrante visualice con suficiente de tiempo de antelación cuál compromiso le corresponde y en qué fecha. A continuación se presenta un cuadro resumen con dicha programación académica.

Agenda Primer semestre:

Mes	Día	Agenda
Marzo	25	<ul style="list-style-type: none"> • Discusión académica: Presentación Libro Salud al final del Imperio, capítulo 7 (Macroeconomía y salud) Luis Alfredo Quiceno; capítulo 8 (la exportación de la atención gerenciada) Esperanza Echeverry • Presentación proyectos línea: Resultados diagnóstico participativo Escuela Popular en Salud: Patricia Molano
Abril	29	<ul style="list-style-type: none"> • Discusión académica: Presentación Libro Salud al final del Imperio, capítulo 9 (Corporaciones, instituciones financieras internacionales y servicios de salud): Danilo Noreña; capítulo 10 (El “sentido común” de la reforma a la salud): Dayan Ocampo. • Presentación proyectos línea: resultados tesis doctoral Steven Orozco: “Construcción de ciudadanía por el acceso a medicamentos en el SGSSS”

<p>Mayo</p>	<p>27</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Discusión académica: Presentación Libro Salud al final del Imperio, capítulo 11 (Las construcciones de los actores involucrados en el comercio global, la salud pública y los servicios de salud): Steven Orozco; capítulo 12 (Militarismo, imperio y salud): Patricia Molano. • Presentación proyectos línea: tesis de maestría Alejandra Marín: Implicaciones del tlc colombia-estados unidos y la política farmacéutica nacional en el acceso a medicamentos como componente del derecho a la salud: investigación documental entre 1992-2012
<p>Junio</p>	<p>17 o 24 (pendiente definir)</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Discusión académica: Presentación Libro Salud al final del Imperio, capítulo 13 (Salud y praxis: medicina social en A.L): Adriana Castellanos; capítulo 14 (Resistencia y construcción de un futuro alternativo): Alejandra Marín. • Presentación proyectos línea: Pendiente de definición

Pendientes:

- Confirmación agenda y compromisos integrantes línea.
- Próxima reunión línea: Marzo 25, Auditorio 2 SIU

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN

DERECHO A LA SALUD Y LUCHAS SOCIALES

Elaborado por: Steven Orozco

POR LA SALUD EN COLOMBIA